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　「おち家の挑戦」
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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。日曜日に、火曜会で寒風山付
近の紅葉とアサヒビール工場の見学をしてまいりました。
お天気に恵まれ、県境付近の紅葉はとても素晴らしいも
のでした。アサヒビール工場の清潔さと資源の有効活用
ぶりには、改めて敬意を表した次第です。それと何より、
アサヒビールのおいしかったこと。ビールの味と輸送距
離は反比例すると言われるようですが、新鮮なビールの
味を堪能させていただきました。
　当初、参加人数が少ないと危惧していましたが、フタ
を開けると何と42人の参加。さすが高知ロータリー、ほ
ぼ満席状態で出発。家族会員もたくさん来ていただき、
賑やかな楽しいツアーになりました。高齢会員に配慮し
ていただき、トイレ休憩の回数も申し分ないものでした。
　親睦委員会、森本委員長以下のメンバーは奉仕の理想
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に燃えて、大活躍をしていただき
ました。今回のツアーを企画して
いただいた出来さん、おいしいビ
ールとジンギスカンなどをセッテ
ィングしていただいた甘田さん、
そして何より大勢参加してくださ
った火曜会の皆さん、とてもとて
も感謝します。
　こんな平和な日本なのに世界情勢は大荒れです。落ち
着くところに落ち着けばいいのにと楽観的に思うのは、
一昨日のツアーのお陰だと思います。
　本日の卓話は、川添建太郎さんです。よろしくお願い
します。



Kochi Rotary Club

● ロータリーソング「四つのテスト」

● 今週のピアノ曲「サウンド　オブ　サイレンス」
　　　　　　　　　ピアノ演奏：山内るり会員

● 会 長 報 告
　2670地区指名委員会より、2067地区ガバナーノミニー・デジグネート候補者（2019-20年度ガバナー）として、大
島浩輔氏（徳島プリンスＲＣ）を指名いただきました。

● 幹 事 報 告
・ロータリー財団より寄付認証品が届いていますので回覧します。
・2017年アトランタでの年次大会への旅行募集案内が来ています。詳細は事務局まで。
・本日の週報で、地区大会への仮登録締切が10月10日になっていますが、「12月10日」の間
違いです。
・高知県交通安全推進県民会議より、平成28年年末年始の交通安全運動の取り組みについ
て文書が届いていますので回覧します。
・第1回学長杯、日本語スピーチコンテスト及び交流懇談会を11月30日に開催します。参加申
し込みは事務局まで。
・来週の例会終了後、臨時理事会を行います。

● 親睦委員会より
　先の日曜日に開催した火曜会並びに会員交流会に、多くの皆さんにご参加いただき無事に会が終
わったことを嬉しく思っています。甘田支店長には多大なご協力をいただきお礼申し上げます。
　また、親睦委員長として活躍の機会をいただいたことに感謝いたします。12月の忘年夜間例会、あじ
さい夜間例会等々、引き続きご協力をよろしくお願いいたします。

総数

11月　1日

（-8）93 48 17 20 80.0011月15日

（-5）93 59 8 21 90.91

10月25日 （-8）93 58 6 21 92.94

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

薬草のはなし薬草のはなし

モリアザミ ( キク科 )　─ 健胃に ─ 

　本州、四国、九州の乾燥地の草原に自生する多年草。茎は 60 〜100cm に伸び、下部
の葉は長楕円形で羽状に深い切れ込みがある。花は 8 〜10 月、紅紫色の頭花が上向きに
つき、総苞の緑の外片は長く伸び、頭花の基部に車座につくのが特徴。根はゴボウ根のよ
うに垂直に伸び、径1〜1.5cm、長さ 20 〜 30cm。必要時に根をとり、すばやく水洗いし
てから刻んで、日干しにする。成分の多糖類のインスリンが水にとけやすいので、水洗いを
早くするのがコツ。健胃には、乾燥根を1日量として約 5g、水 400 〜 600ccでせんじて
服用する。

薬用部分…根　　採取時期…秋～翌年春　

薬草カラー図鑑より
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の米袋２つ分を与えています。今後､頭数も増やしていく予
定で、自給飼料100％を安定的に供給するために今年の４
月、高知県のヤギ飼料生産組合を設立。牧草を育ててい
る牛農家さんなどにも加入してもらい、うちの牧草が不足
した場合、供給してもらう態勢を構築。米も大規模米農家
さんにお願いして、基本的に人間が食べられる米の供給を
お願いしています。
　現在、国内でヤギの需要は多くはありませんが、ヤギミ
ルク、ペット、耕作放棄地や太陽光パネルの下草刈り、観
光地への子ヤギの貸し出し、肉や毛などがあります。その
中で高知県内で産業として成り立つとしたら、ヤギミルク、
ヤギ肉しかないのかなと思います。日本国内でやぎ肉を
食べるのは沖縄だけですが、世界では宗教の影響を受け
ないため、いろんなところで食べています。匂いもエサの工
夫、肉にする時期を適切に選ぶことでほとんどなくなりま
す。成分も高知の特産であるカツオと同じくアンセリンが多
く含まれ、疲労回復、抗酸化作用があり、カロリーや脂質
は少なく、タンパクが豊富でバランスのいい肉です。
　ヤギミルクは、低アレルギーで牛乳アレルギーの方も飲
めると言われています。また牛乳よりも中鎖脂肪酸、旨みア
ミノ酸の含有量が多いなどいい点がたくさんあります。今
年から、ひまわりさんのご協力で、主に関西地方や県内店
舗で販売しています。この時期はミルクの量が減って販売
は止まっていますが、来年春に子ヤギが生まれるとミルク
の量が増えますので、今年の倍ぐらいの量でスタートした
いと考えています。加工品としては、プリン、チーズケーキ、
レストランのデザートなどを販売しています。高知県は高温
多湿でチーズづくりの条件としては不利ですが、高知独特
のチーズ作りをしてみたいと、試作品を作っているところで
す。　
　現在、国内最大のヤギ牧場でも200頭未満です。川添
ヤギ牧場では、来年春新しい畜舎を整備して、ミルクと肉
の増産態勢を整え、200頭以上の飼育を目標にしていま
す。日本最大のヤギ牧場を目指して、高知と言えばヤギと
言われるように、新しいヤギの可能性を追求していきたい
と思っています。

  ヤギの可能性について

川添ヤギ牧場　代表　　川添  建太郎 氏　

　私は1979年南国市で生まれ、
現在36歳。大学、大学院ではヤギ
とは関係ない作曲や音楽学を学び
ました。大学院でドイツに留学した
とき、ヤギミルクやヤギチーズと出
会い、これは日本にはないなと思っ
たのがきっかけとなりました。帰国
後、高知県農業共済組合で10年近

く家畜担当として、100軒ぐらいの牛農家さんを回り飼育
等のノウハウを覚えました。そして、昨年12月に退職して本
格的にヤギ牧場を始めました。
　2009年、京都からオス・メス２頭のヤギを購入。当時、
乗っていたカローラの後部座席を外して２頭のヤギを乗
せ、途中、パーキングエリアのドッグランなどでヤギを遊ば
せながら帰ってきたことでした。2010年にはミルクが取れ
始めたのですが、ヤギのミルクは独特の匂いがあり販売は
できないと言う思いがありました。そこで匂いのないミルク
を取るために、試行錯誤しながら50種類以上のエサを試
しました。2014年、ようやくこれだったらというものができ
て、香南市のドルチェ香我美さんでジェラートの販売を始
めました。2015年、エサとして牧草だけでなく穀物類も含
めて完全自給飼料を使うようにしました。これは、国内で
はうちだけだと思います。2016年、ひまわり乳業さんから
飲用のヤギミルクを販売、今年からはヤギ肉への挑戦も始
めています。
　ヤギは牛科ヤギ属の総称で世界で約500種類。紀元前
7000年ごろから家畜として飼われはじめ、犬の次に人間
と生活し始めた動物だと言われています。日本の飼養頭
数は1957年頃には70万頭ぐらいだったものが今は約２万
頭、非常に少なくなっています。
　川添ヤギ牧場の特徴は、観光牧場はしていない、加工
場を持っていない、原材料の供給に徹している。この３つ
は全国的に見ても珍しいと思います。穀物はこしひかりを
１日１頭当たり１キロ、現在70頭近くいますので、30キロ

● ゲストスピーチ

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知北RC 　　11月28日　夜間例会（三）	 高知ロイヤルRC 　　11月29日　ロータリー休日（旭）
	 高知西RC 　　12月16日　夜間例会（三）	 高 知 R C 　　12月20日　夜間例会（三）
	 高知ロイヤルRC 　　12月20日→21日	夜間例会に振替（旭）	 高知東RC 　　12月21日　夜間例会（阪）
	 高知南RC 　　12月22日　夜間例会（阪）	 高知中央RC 　　12月22日　夜間例会（城）
	 高知北RC 　　12月26日　ロータリー休日（三）	 高 知 R C 　　12月27日　ロータリー休日（三）
	 高知ロイヤルRC 　　12月27日　ロータリー休日（旭）	 高知東RC 　　12月28日　ロータリー休日（阪）
	 高知南RC 　　12月29日　ロータリー休日（阪）	 高知中央RC 　　12月29日　ロータリー休日（城）
	 高知西RC 　　12月30日　ロータリー休日（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル



昭和12年10月
火曜日 12：30～13：30
三翠園ホテル TEL（822）0131
高知市本町3丁目2-15 高知新聞放送会館1階
TEL（824）8660 FAX（824）2529
shinairc@joy.ocn.ne.jp
http://www.221.ne.jp/kochirc/

創 立
例 会 日
例 会 場
事 務 局
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額 ［11月15日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金419,200 円 123,717 円
さんさん

ポリオ 募 金 159,600 円
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川添　　曻
伊丹　由美

伊丹　由美

吉澤文治郎

中島　和代

広末　幸彦

脇口　　宏

芝藤　倫朗
小笠原晃男
安藤　一臣
山崎　達成

森本　道義

武樋　泰臣

藤田　洋子
杉本芙美子
尾﨑　典之
磯村　康志
森　恒一郎
関　　雅文

出来　輝喜

高村　禎二
高橋　明子

13日の火曜会バスハイクでは42名もの方にご参加いただき、大変楽しい1日を過ごすことがきました。森
本委員長はじめ委員会メンバーの方々、甘田会員には大変お世話になりありがとうございました。感謝を
込めてニコニコさせていただきます。
川添建太郎さん、今日は卓話にお越しいただき、どうもありがとうございました。今年はもう終了してしま
いましたが、来年春からのヤギミルクを楽しみにさせていただきます。今後、ヤギ肉、ヤギチーズ等々、商
品が広がっていくことを期待しています。
川添さん、今日はヤギのお話ありがとうございました。ヤギは季節繁殖なので冬場はミルクは出ません。
来年3月くらいから再開しますので、ぜひサニーマート様でお買い求めください。ＮＨＫで世界で放送され
るという番組、私も出演してますが、カメラが近かったので画面から顔がはみ出していると評判です。ぜひ
ご覧ください。ヤギミルクをこれからもよろしくお願いします。
本日、川添ヤギ牧場の川添さんのスピーチを楽しく拝聴しました。土佐ＦＢＣの修了生でもある音楽家の
ヤギ牧場は、吉澤さんのご協力を得て、今後もますます発展してゆくと思いますので、皆さんよろしくお願
いします。川添さん、お疲れ様でした。ヤギミルクとってもおいしいです！
11月4日、結婚記念日でした。メイキャップ続きで遅くなりました。また、今日は11月15日で龍馬生誕祭が
中央公園でありますので、ぜひお越しください。私も飲んでいますので声をかけてください。
経済的な理由で休学、退学する学生をなくすため、高知大学独自の奨学金制度をスタートさせました。今
後、皆さまのご協力をお願いすると思いますが、そのときはよろしくお願いします。年間2000円以上が個
人の減税優遇の対象になります。
11月6日（日）に大橋通り、帯屋町二丁目商店街で開催いたしました「わくわくワークるんだ商店街」に参
加された会員企業の皆さま、誠にありがとうございました。子どもたちの真剣なまなざし、笑顔とともにニ
コニコいたします。
先日のツアーに所用の調整つかず、参加できず申しわけありません。皆さんとご一緒してニコニコしたかっ
たという気持ちを込めて・・・。
この度の火曜会ならびに会員交流会バスツアーにご参加いただきまして、ありがとうございました。我々の
家族も風船ゲームで負けチームでしたので、にこにこさせていただきます。皆さまの懇親が少しでも深まっ
ていただければ幸いでございます。高野副委員長、森さん、運営のお手伝い、本当にありがとうございま
した。
日曜日のアサヒビール工場バスツアーに参加させていただきありがとうございました。火曜会の皆さまとも
お話させていただきながら楽しく充実した1日でした。この時期に咲く桜があることや、紅葉のポイントを
出来会員から教わりました。高野会員からは「心が洗われますネ」と、なぜかにやりとしながら言われまし
た。皆さま、ありがとうございました。

火曜会＆会員交流会に参加させていただきました。森本親睦委員長はじめ委員の皆さま、また甘田さん、
本当にお世話になりました。おいしいアサヒビールと美しい紅葉を堪能いたしました。ありがとうございま
した。

先日の火曜会で紅葉とアサヒビールを堪能できました。森本委員長並びに親睦委員会の皆さん、お世話
になりました。ありがとうございました。
親睦委員長の森本さん、副委員長の高野さん、大変お世話様でした。また甘田支店長、たくさんのビール、
その他飲み物の差し入れありがとうございました。久し振りに楽しい1日でした。ニコニコします。
アサヒビール工場見学に参加させていただき、とても素晴らしい思い出ができました。アイデアを出してく
ださった出来会員、行き届いたおもてなしをしてくださった森本委員長、高野副委員長、甘田会員、ご一緒
させていただいた会員の方々、火曜会の皆さまに感謝申し上げます。まさに“The高知ロータリー”でした。
お礼の気持ちとゲーム敗戦を込めてニコニコいたします。

会員スピーチ
　日本銀行 高知支店長
　大谷　聡 会員
　「あなたの知らない世界」

ニコニコ箱


